

des femmes, des hommes et des dieux

Sébastien Fath

Chercheur au CNRS, spécialiste du protestantisme évangélique



Source photo: S. Fa

Christianisme vulnerable

quer, ou pour s'en moquer, la repentance post-coloniale est à la mode. Les pages, souvent peu glorieuses, des empires coloniaux portugais, espagnol, hollandais, britannique et français n'ont pas fini de susciter débats et réexamens. L'article 2 du « code noir », rédigé par Colbert pour Louis XIV, obligeait tous les esclaves à être baptisés et instruits dans la religion catholique, apostolique et romaine. En Inde, les enfants hindous placés dans les écoles du colonisateur étaient systématiquement baptisés et élevés dans la foi anglicane. « Au temps béni des colonies », les peuples soumis à l'autorité européenne voyaient le christianisme comme un instrument

Pour corriger le tir, un droit d'inventaire s'impose. Mais pour déconstruire l'imaginaire de la croisade chrétienne, les Européens, même repentants, sont-ils les mieux placés ? D'autres chemins, venus du Sud, aident aujourd'hui à troquer les lunettes du ressentiment contre celles d'une humanité partagée. Redonnant au christianisme, volontiers associé au pouvoir, à la domination et à l'impérialisme, une couleur

et à l'impérialisme, une couleur plus populaire, plus humble et plus vulnérable.

C'est l'un des objets du film présenté au Festival de Cannes 2025, dans la sélection « Un certain regard », par la réalisatrice tunisienne Erige Sehiri. Ce film de 1 heure 32 s'intitule *Promis le ciel*. Essentiellement réalisé avec des comédiennes et comédiens amateurs, il donne le rôle principal à l'immense Aïssa Maïga, qui interprète Marie, une femme pasteur ivoirienne, inspirée d'une figure réelle.

incarner l'espoir, réveillant les chrétiennes et les chrétiens évangéliques ivoiriens qui fréquentent sa communauté d'exilés en Tunisie, la bien nommée Église de la persévérance. Basée à Tunis, capitale du pays, l'assemblée constitue

du pays, l'assemblée constitue un des confettis évangéliques subsahariens qui dessine, en pointillé, un nouveau paysage chrétien au Maghreb, dans un contexte a priori peu favorable. Les déclarations xénophobes du président Kaïs Saïed en février 2023 n'ont rien arrangé... La France a la chance de disposer des travaux d'anthropologues comme Sophie Bava, Katia Boissevain, Bernard Coyault, Karima Dirèche, Fatiha Kaques

pour éclairer d'un jour nouveau ces communautés évangéliques en Afrique du Nord.

La présence de ces Églises clandestines, plébiscitées par des migrants subsahariens venus du Sud, recompose les représentations que les musulmans portent sur le christianisme. C'est une révolution !

Dans un de ses articles, Bernard Coyault fait ainsi observer que le déploiement de ce «*christianisme, sans moyens ni pouvoir*», dans des quartiers périphériques des villes du Maghreb, interroge et déconstruit l'image

interroge et déconstruit l'image séculaire d'une chrétienté impériale et menaçante.

« *Les habitants de l'Afrique méditerranéenne, non dénués de préjugés raciaux, découvrent peu à peu cet autre visage du christianisme porté par les habitants de l'Afrique subsaharienne, étudiants, migrants ou travailleurs qui en sont les témoins au milieu d'eux* ». Au lieu d'un christianisme jugé coupable, imposé depuis le Nord, un christianisme vulnérable qui s'invite depuis le Sud.

S'inspirer. *Évangile (Jn)*

En ce temps-
« Père saint,
là, mais enc
croiront en
es en moi, e
aussi, pour que le mon
donné la gloire que tu
nous sommes *un* : moi
parfaitement un, afin q
que tu les as aimés com
donnés, je veux que là
qu'ils contemplent ma
m'as aimé avant la fon
pas connu, mais moi je
m'as envoyé. Je leur ai
connaître, pour que l'a
moi aussi, je sois en eu

l'Évangile un rappel du Jeudi saint auprès du Père du ciel.

La Fille parle au Père pour

sus se met en prière. Il ne prie pas p

uniquement pour les apôtres auxquels il a parlé de la gloire. Il a mis les pieds : les yeux levés au ciel, il élargit l'espace et dans le temps à toute l'humanité. Il formule ainsi comme son testament et son testament est fait pour tous les hommes à qui est offert l'Esprit. Il parle, sur la parole de ceux qui ont mal compris, ce soir-là. De là naît une louange du Christ qui anticipe la joie de tous ceux qui croient en lui. « Contempleront sa gloire ». Cette gloire sera telle qu'il la manifestera par sa résurrection. La croix aura traversé la mort. Son témoignage sera l'accomplissement de la mission de son Père. Et le témoignage de l'Église réunie dans la foi autour du Christ en sera le signe. *votre vocation vous a tous appelés à une même destinée, de même il y a un seul Corps et un seul*

C'est l'heure de l'adieu, et c'est l'heure pour la réalisation de l'œuvre. Jésus est confié aux disciples. Ils

gnage est confié aux disciples. Leur universalité sera au service de la mission dans le monde que Dieu aime chaque homme à son Fils unique de toute éternité.

nité par tout ce qui a fait sa vie: sa peines, ses actes des plus ordinaires aux Son incarnation, sa résurrection et son désormais notre passeport pour le Céleste, entrer dans l'intimité du ciel. Là nous aurons nos compagnons de nos prières, le Père,